
9 тысяч километров электрических сетей оцифро-
вано «Алтайкрайэнерго». О каждом из проблемных 
участков специалистам сообщает программа.  
Как цифровые технологии помогают энергети-
кам оперативно чинить сети, нам рассказали в 
Новоалтайских МЭС.

Полё�т нормальный�

Электромонтеры всегда го-
товы к нештатным ситуациям. 
В прошедшие выходные, напри-
мер, сильный ветер стал причи-
ной 51 порыва на электросети. 
Пятьдесят из них были устране-
ны за одну ночь. У каждой ава-
рийной бригады при выезде на 
место есть точные координаты и 

описание проблемного участка, 
чтобы сократить время рабо-
ты и обезопасить сотрудников, 
которые могут оказаться в зоне 
высокого напряжения.

Обеспечивают специали-
стов необходимыми данными 
беспилотники. По словам опера-
тора квадрокоптера Владислава 
Малямина, в погожий день они 
могут облететь 170 опор, в то 

время как человеку понадобит-
ся для обследования намного 
больше времени. На одну из 
них аварийной бригаде нужно 
в среднем 36 минут, а дрону – 
максимум 3 минуты.

В «Алтайкрайэнерго» три 
беспилотника. Один пред-
назначен для геодезического 
моделирования, он обследует 
местность для строительства 
новых ЛЭП. Погрешность в из-
мерениях – менее 2 см. «Мы ви-
дим, даже какого цвета редис на 
грядках», – шутят энергетики.

Другие два дрона проводят 
диагностику сетей. Они про-
летают над опорами и находят 
дефекты. Беспилотник может 
удаляться от оператора на 7 км. 

Благодаря этому не нужно пре-
рывать электроснабжение 
потребителей на время про-
ведения работ, также исклю-
чается риск поражения пер-
сонала электрическим током. 
Специалисты отмечают, что 
качество осмотров и выявляе-
мость дефектов значительно 
увеличились по сравнению с 
традиционным методом.

Электромонтеры благодаря 
сделанным БПЛА фотографи-
ям до прибытия на проблем-
ный участок видят через 
установленные программы на 
телефонах и планшетах, где 
какое повреждение, и присту-
пают к работе.
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Обновлённые  
километры

Правительство России утвердило шестилетний план 
дорожных работ. Документ станет одним из основных 
инструментов реализации нового нацпроекта «Инфра-
структура для жизни».

В его рамках в Алтайском крае за этот период намечено 
привести в нормативное состояние более 2,5 тыс. км дорог 
и 3,3 тыс. погонных метров искусственных сооружений, 
пишет региональный Минтранс. Прогнозируемый объем 
финансирования из бюджетов всех уровней составит почти 
139 млрд рублей. В том числе планируется отремонтировать 
более 450 километров местных дорог.

В этом году наиболее серьезные мероприятия в Алтайском 
крае проведут на трассах Алейск – Бориха, Троицкое – Це-
линное, Волчиха – Родино – Благовещенка – Кулунда в Бла-
говещенском районе, Павловск – Камень-на-Оби – граница 
Новосибирской области в Крутихинском районе.

Также предусмотрен ремонт сразу нескольких участков 
на краевых дорогах Крутиха – Панкрушиха – Хабары – Слав-
город – граница Республики Казахстан и Змеиногорск – Руб-
цовск – Волчиха – Михайловское – Кулунда – Бурла – граница 
Новосибирской области.

От Оби до Сырдарьи
Делегация Алтайского края работает в Республике Уз-

бекистан под руководством заместителя председателя 
регионального правительства Виталия Снесаря.

Рабочий визит приурочен к Международному гастроль-
ному туру творческих коллективов края «Всем миром, всем 
народом, всей землёй», посвященному 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

Концерты с участием ансамбля русского танца «Огоньки» 
и ансамбля народной песни «Вечёрки» пройдут в Ташкенте, 
Гулистане и Бухаре.

Также в рамках рабочей поездки в Ташкенте состоятся 
встречи с представителями российских загранучреждений. 
Для развития межрегионального сотрудничества в Гулиста-
не организуют официальные встречи с представителями 
региональных органов исполнительной власти. Кроме того, 
намечено посещение предприятий свободной экономической 
зоны «Сырдарья».

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1139-го дня специальной воен-

ной операции России.
Российские войска 7 апреля освободили Катериновку в 

ДНР, говорится в сводке Минобороны РФ.
За сутки ВСУ потеряли в зоне СВО до 1250, на Курском 

направлении – более 150 военнослужащих.
Киев, несмотря на договоренности, шесть раз за сутки на-

носил удары по российской энергетической инфраструктуре 
в Ростовской, Воронежской, Херсонской и Курской областях, 
а также в ДНР.

Российские войска регулярно наносят удары по резервам 
ВСУ, которые пытаются скопиться под Часовым Яром.

Юлия РОМАНОВА
По информации РИА Новости
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За мусор – битьё кнутом
9 апреля в России впер-
вые был издан указ о 
соблюдении чистоты.

В этот день 326 лет назад 
Пётр I издал указ «О наблюде-

нии чистоты в Москве и о наказании за вы-
брасывание сору и всякого помёту на улицы и 
переулки». За нарушение указа предполагалось 
наказание: битье кнутом и штраф 10 рублей 
(большие деньги по тем временам). Москвичи, 
опасаясь обещанного наказания, стали мусо-
рить гораздо меньше.

В Алтайском крае проходит месячник ве-
сенней санитарной очистки. Так, на первый 
«чистый четверг» в Барнауле вышло более 9 ты-
сяч жителей, было вывезено более 100 машин 
с мусором.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ИННОВАЦИИ  .

Высокая миссия

В следующем учебном году они появятся в 
Тальменском районе в пяти школах, в Павлов-
ском – в четырех, по одному в Благовещенском 
и Солонешенском районах. В Барнауле их откро-
ют в школах № 53 и 110. Первые агроклассы в 
конце прошлого года организовали в Прутской 
СОШ Павловского района. Это событие стало 
результатом совместной масштабной работы 
учебного заведения, аграрного вуза и бизнеса.

12 профильных 
агроклассов откроют  
в крае для школьников

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северный, 4–9 м/с,  
ночью местами порывы до 14 м/с. 
Кратковременные дожди, грозы, 

местами туман.

+6о +11о

ночь

+6о +11о

день

+14о +19о +14о +16о

+11о +16о

день -2о +3о

ночь

Ветер юго-восточный, 3–8 м/с, 
местами порывы до 13 м/с.
ШТОРМ. Пожароопасность  
4-го класса – Ключи, Кулунда, 
Угловское, Родино, Славгород.

 ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,  
3–8 м/с, днем местами порывы 
до 13 м/с. 
ШТОРМ. Пожароопасность  
4-го класса – Ключи, Кулунда.

10 апреля

11 апреля

  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 4 стр.)

Дроны распознают мельчайшие дефекты на опорах ЛЭП.

В Алтайском крае в очеред-
ной раз вручили гуманитар-
ные Демидовские премии 
лучшим промышленникам, 
ученым, общественным 
деятелям, литераторам 
и музыкантам.

Традиция чтить выдающихся 
людей, внесших вклад в развитие 
региона, поддерживается в крае 
больше 30 лет. Вот и на этот раз в 
Белом зале Государственного музея 
истории литературы, искусства и 
культуры Алтая уже в 24-й раз в при-
сутствии победителей прошлых лет 
объявлены имена новых лауреатов 
в шести номинациях: «Промышлен-
ность», «История и краеведение», 
«Архитектура», «Изобразительное 
искусство», «Литература», «Музыка 
и исполнительского искусство».

Кто любйт свой�  край�
От имени губернатора Алтайско-

го края Виктора Томенко к гостям и 
участникам церемонии обратился 
заместитель председателя прави-
тельства региона Виталий Снесарь. 
«Это замечательная краевая ини-
циатива в честь людей, которые 
знают и любят свой город, край и 
делают все от себя зависящее, чтобы 
передать свои знания и отношение 
к Родине подрастающему поколе-
нию. Спасибо всем, кто эту идею 

выпестовал, хранит и развивает», – 
подчеркнул он.

После тщательного отбора зая-
вок, которые провел экспертный 
совет, дипломом и медалью Ал-
тайского Демидовского фонда в 
номинации «Промышленность» за 
выпуск инновационной продукции 
решено отметить руководителя бий-

ского АО «Источник Плюс» Валерия 
Осипкова. Компания, где трудятся 
ученые и конструкторы оборонных 
предприятий, действует на рынке 
с 1991 года. Здесь разработали си-
стемы пожаротушения, в которых 
используются низкотемператур-
ные газогенерирующие устройства. 
Установки действительно уникаль-

ны – подобных в других странах 
просто нет.

Алексея Кобелева поощрили 
в номинации «История и краеве-
дение» за книгу «Корпус красных 
директоров» (цикл биографических 
очерков о руководителях промыш-
ленных предприятий региона). 
К слову, попечительский совет 

Демидовского фонда обратился в 
Союз промышленников Алтайского 
края с предложением рассмотреть 
возможность переиздания книги 
для пополнения фондов публич-
ных, школьных библиотек, а также 
технических профессиональных и 
высших учебных заведений.

И дело, и слово, и музыка

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru

(Окончание на 4 стр.)
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Ольга Родионова (Дашкевич).

Сергей Поморов (справа) стоит у истоков архитектурной школы в крае.

Вручение самой престижной гуманитарной премии.

Елену Надточий и Дмитрия Лузина наградили за масштабные концертные программы.
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За последний год цены 
на картофель бьют 
рекорды. Это стало 
заметно даже депу-
татам Госдумы. Они 
попросили правитель-
ство как-то повлиять 
на торговые сети. Мы 
тоже решили разо-
браться в этом вопросе.

Собралй мёньшё
По данным Алтайкрайста-

та, килограмм картофеля в 
городах края на 31 марта в 
среднем стоил 65,37 рубля, 
а в Белокурихе – 70 рублей. 
Ес ли проана лизировать 
официальные данные, то за 
прошлый год второй хлеб в 
Алтайском крае подорожал 
на 93%, а в этом еще на 31%. 
Это динамика выше, чем в 
среднем по России.

Откуда такой рост? Все фе-
деральные СМИ объясняют, 
что он связан с дефицитом 
продукта на рынке. Картош-
ки посадили меньше, да она 
еще и не уродилась.

Но тот же Алтайкрайстат 
недавно сообщил, что объем 
реализации картофеля сель-
скохозяйственными органи-
зациями нашего края в про-
шлом году составил 49,2 тыс. 
тонн, что на 12,7% больше пре-
дыдущего года.

Но у участников местного 
рынка другое мнение.

– В этом году цены на карто-
фель довольно-таки высокие, 
потому что его собрали мень-
ше. Если средняя урожайность 
за прошлый год у нас состави-
ла на разных сортах от 22 до 
28 тонн с гектара, то в 2023-м 
была где-то 42 тонны, – гово-
рит руководитель барнауль-
ского ООО «Союзагро» Алексей 
Болотин. На сегодняшний мо-
мент его компания является 

крупнейшим производителем 
картофеля в Алтайском крае, 
а то и в Сибири, выращивая 
этот корнеплод на площади 
порядка 900 гектаров.

Спрос  
рождаёт прёдложёнйё

И все-таки автор этих строк 
не понимает такого резкого 
роста цен. Минувшей осенью 
на рынках Барнаула ферме-
ры продавали мелким оптом 
свой урожай по 25 рублей за 
килограмм и были довольны. 
Прошло 2 месяца, цена под-
скочила по всей России, а сле-
дом и в магазинах Алтайского 
края до 45 рублей.

– Во-первых, у нас спрос рож-
дает предложение, – говорит 
Алексей Болотин. – Во-вторых, 
решающую роль играют затра-
ты. Если фермеры не тратили 
на удобрения и пестициды, 
то могли себе позволить про-
давать по 25 рублей. Если со-
брать все наши издержки с 
вложениями в строительство, 
лизинговыми платежами за 
технику и тому подобным, то 
затрат получится за прошлый 
год 494 тыс. рублей на гектар. 
Соответственно, себестоимость 
нашего картофеля, если мне 
память не изменяет, составила 
22 тыс. рублей за тонну.

При этом предприниматель 
замечает, что часть продукции 

пришлось продать себе в убы-
ток по 16,5 тыс. рублей за тон-
ну, поскольку такая цена была 
установлена в контрактах с 
социальными учреждениями.

В настоящий момент все за-
пасы картофеля в «Союзагро» 
закончились.

Еще месяц назад руково-
дитель овощеводческого хо-
зяйства «Сатурн-2» Андрей 
Платонов продал весь про-
шлогодний урожай крахма-
листого корнеплода. Тем бо-
лее он оказался на 30% ниже 
обычного. Последняя цена со 
склада была 45 рублей.

Надо лй рёгулйровать 
цёну

Торговые сети закупают 
по разным ценам в зависи-
мости от качества товара, 
условий поставки и объема 
предложения. Сейчас, когда на 
российском рынке сложился 
дефицит картофеля, она ми-
нимальная, считают Болотин 
и Платонов, поэтому регулиро-
вать ее еще нет смысла.

Но вот когда хороший уро-
жай, себестоимость у произво-
дителей снижаются, а объем 
предложения растет, тут уже 
на коне сети. Они стараются 
как можно ниже опустить за-
купочные цены и как следует 
заработать.

В тучные годы бывает, что 
производители хранят свой 
урожай до весны, надеясь 
продать его по более высо-
ким ценам. Но федеральные 
сети в это время закупают 
свежую картошку из Египта 
или Израиля, объясняя это 
потребительскими предпочте-
ниями. А местные фермеры 
вынуждены свою продукцию 
продавать в убыток или вовсе 
утилизировать.

– Почему законодателей не 
заботят такие факты? – возму-
щается владелец «Союзагро».

– Как же сделать так, чтобы 
картофель подешевел?

За мпре д Гос д у мы Бо -
рис Чернышов обратился к 
Минэкономразвития с прось-
бой принять меры по стабили-
зации стоимости этого овоща. 
Депутат обращает внимание, 
что картофель – социально 
значимый товар, цену ко-
торого может регулировать 
государство. В ФАС сообщи-
ли, что в 30 регионах уже 
заключены соглашения по 
ограничению цен на карто-
фель и там наблюдается поло-
жительный эффект по срав-
нению с другим субъектами. 
В Управлении Федеральной 
антимонопольной службы по 
Алтайскому краю отметили 
«АП», что наш регион не вхо-
дит в число подписантов.

Алексей Болотин считает, 
что рынок все расставит по 
местам. С 2008 года в России 
было всего два неурожайных 
года: прошлый и 2010-й. Так 
что в этом картофель должен 
уродиться. Предприниматель 
не исключает, что нынешние 
высокие цены привлекут в 
картофелеводство новых игро-
ков, что будет способствовать 
росту валового сбора. Таким 
образом увеличится предло-
жение и цены упадут.

А вот Андрей Платонов, ко-
торый в прошлом году садил 
этот овощ на 600 гектарах, со-
бирается уменьшить посевы, 
чтобы сохранить дефицит и 
зарабатывать на цене, а не на 
объемах.

– Чтобы цена не росла, надо 
давать сельхозпроизводите-
лям больше субсидий. А когда 
мы за свой счет все тянем, по-
чему должны дешево прода-
вать? – задает риторический 
вопрос аграрий.

В общем, ничего личного, 
только бизнес.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  ЭКОНОМИКА 

  ПАНОРАМА .

Набиуллина всё объяснила
Председатель совета директоров Центробанка РФ Эльви-

ра Набиуллина в своем выступлении по итогам 2024 года 
перед парламентариями рассказала, как надо развивать 
экономику, и сообщила о первых признаках замедления 
инфляции.

Она отметила, что благодаря повышению ключевой ставки 
начала замедляться месячная инфляция, пересчитанная на год.

– В следующие месяцы инфляция продолжит снижаться и 
к концу года, по нашей оценке, придет в норму. Но в целом за 
этот год она будет все еще выше 4% из-за высоких показателей 
начала года, – объяснила Набиуллина, добавив, что снижение 
рыночных ставок и по кредитам, и по депозитам уже началось.

– В текущих условиях магистральный путь к расширению 
потенциала экономики один – внедрение новых технологий 
и повышение производительности труда. Когда кредиты 
дорогие, а у компаний высокая прибыль, лучше привлекать 
акционерный капитал. И государство может этому способ-
ствовать, в том числе перераспределяя часть субсидий с 
льготных кредитов на поддержку привлечения инвестиций 
через акции, – считает глава ЦБ.

Таксисты забраковали
Перевозчики края выступили против законопроекта 

Госдумы об использовании в качестве такси только отече-
ственных автомобилей.

По данным представителей таксомоторного бизнеса на-
шего региона, сегодня в крае легально работает около 3,5 ты-
сячи таксистов. И лишь 10% из них ездят на автомобилях 
отечественного автопрома. Почему перевозчики пишут в 
федеральный Минтранс и Госдуму, программе «Вести Алтай» 
рассказал Анатолий Леонов, представитель Общественного 
совета по развитию такси в Алтайском крае. Он объяснил, 
что отечественные автомобили дороги в обслуживании, 
особенно в первый год владения, и не приспособлены для 
интенсивного использования в качестве такси.

Согласно исследованию Национального совета такси, об-
новить автопарк согласны меньше трети участников рынка. 
Об этом же говорят и барнаульские перевозчики. Заменить 
иномарки на отечественные машины без поддержки государ-
ства бизнесу будет крайне сложно. Не поможет и повышение 
тарифов на проезд, которое в таком случае неизбежно.

– Мы просим приостановить принятие закона и разрабо-
тать комплексную программу обновления таксопарков, – 
сообщил Леонов.

Фермеры  
и пчеловоды помирились

4 апреля было подписано соглашение о сотрудничестве 
между Союзом крестьянских (фермерских) формирований 
Алтайского края и Координационным советом по разви-
тию пчеловодства края. 

Цель документа – закрепить намерения по выстраиванию 
взаимовыгодного сотрудничества пчеловодов и растениеводов.

Перед церемонией подписания прошла панельная дискус-
сия, в ходе которой стороны с жаром обсуждали актуальные 
меры для устранения несогласованных действий, ведущих 
к гибели пчел в период обработки полей, и чуть было не 
поссорились.

Подробности дискуссии мы расскажем в одном из бли-
жайших номеров.

Николай ПОСТЫШЕВ

Стало меньше банкротов
«Местные СМИ пишут, что при-

быль у предприятий края за про-
шлый год выросла, значит ли это, 
что меньше стало банкротств?

Аркадий Шерстобитов,  
г. Бийск».

Отвечает Алексей Легостаев, руководитель 
УФНС России по Алтайскому краю:

– Так и есть. По итогам 2024 года в крае 
было зафиксировано 316 банкротств предпри-
ятий, что на 13% меньше, чем в предыдущем. 
Налоговым органам края удалось сократить 
задолженность банкротов, включая физлиц, на 
14%, до 3,5 млрд рублей, и пополнить бюджет 
за счет реализации банкротных процедур на 
664 млн рублей.

Налогоплательщикам, как имеющим при-
знаки финансовой несостоятельности, так 
и уже вошедшим в банкротную процедуру, 
мы, учитывая экономическую ситуацию, 
предлагаем варианты урегулирования дол-
га на любой стадии. Одним из них является 
заключение мирового соглашения с нало-
говым органом. Можно с уверенностью ска-
зать, что это рабочий инструмент и он все 
более активно применяется у нас в регионе. 

Еще недавно основную часть поступлений 
от банкротов формировали текущие и рее-
стровые платежи, но уже в прошедшем году 
44% приходилось на поступления от проведе-
ния согласительных процедур. При этом еще 
на стадии рассмотрения судом заявления о 
банкротстве добровольно оплачено 224 млн 
рублей и 66 млн поступило по заключенным 
мировым соглашениям.

В то же время УФНС России по Алтайскому 
краю занимает принципиальную позицию по от-
ношению к бизнесу, который не идет на контакт. 
Здесь у нас целый арсенал возможных способов 
обеспечения поступлений в бюджет: оспарива-
ние сделок, привлечение контролирующих лиц 
к субсидиарной ответственности, взыскание 
долга с взаимозависимых лиц и другие.

Сегодня, кстати, в крае накоплен серьезный 
опыт применения данных инструментов. Так, 
из общего количества направленных на рас-
смотрение в суды материалов по всей стране 
четверть приходится на Алтайский край. И уже 
есть неплохие результаты: в 2024 году в бюджет 
дополнительно поступило 120 млн рублей и 
еще 200 млн рублей ожидается в ближайшее 
время.

Алексей ЛИТВИНОВ

Первоочередные задачи для 
проведения новой индустриа-
лизации в России стали те-
мой дискуссии в Парламент-
ском центре.

На круглом столе эксперты 
обсудили проблемные вопросы 
технического перевооружения 
промышленных предприятий, де-
нежно-кредитную и таможенно-та-
рифную политику. Особое внимание 
было обращено на опыт кадрового 
обеспечения экономики.

Закрёпйть правйла йгры
Встречу организовали фракция 

ЛДПР и комитет АКЗС по промыш-
ленности, предпринимательству и 
туризму.

Владимир Семёнов, председатель 
комитета и глава фракции, обозна-
чил необходимые условия для успеха 
новой индустриализации.

– Промышленности и бизнесу не 
хватает стабильности в правилах 
игры с коридором планирования 
на десять лет. Это нужно для уверен-
ности, что правила не изменятся. 
Второй важный вопрос – нехватка 
кадров. Его решение, мне кажется, 
лежит через автоматизацию и робо-
тизацию производства, – отметил 
политик. – Было бы здорово, если бы 
у нас также появились действенные 
льготы по налогу на имущество для 
промышленности. Еще одним ша-
гом к развитию стало бы стимули-
рование научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ 
(НИОКР). И на пятую строчку я поста-
вил бы доступность финансирования 
по приоритетным направлениям.

Гдё главный�  показатёль?
Перспективы реформирования 

экономической модели страны 
поднял в своем выступлении Юрий 
Шамков, председатель Общественной 
палаты Алтайского края. Он считает, 
что новая индустриализация должна 
опираться в первую очередь на оте-
чественные разработки, а рост про-
изводительности труда должен стать 
основным показателем для оценки 
предприятий. Немалый вклад в реше-
ние этой задачи уже внес нацпроект 
«Бережливое производство».

– Свою эффективность этот про-
ект в крае показал выросшей на 
40% производительностью труда. 
При этом плановый порог сначала 
определяли только в 20%. Участвова-
ло 90 предприятий, которые провели 
упорядочение организации труда, 
рабочих мест. Не буду называть про-
изводство, но стоит привести такой 
пример. Раньше коллектор там де-
лали за 56 дней, а после внедрения 
предложений по нацпроекту ста-
ли выполнять ту же работу всего за 
15 дней, – подчеркнул председатель 
краевой ОП.

Но устаревшее оборудование суще-
ственно тормозит развитие. По данным 
Юрия Шамкова, его износ по стране 
составляет до 50%, в регионе – до 60%.

– По производительности труда 
наша страна сейчас находится на 
57-м месте. В советское время она 
была основным показателем для 
анализа состояния экономики. Изу-
чались процессы по всем отраслям. 
Но сейчас мы подобных данных не 
найдем, – посетовал Юрий Шамков.

Пёрёсмотрёть налогй,  
най� тй учё�ных

О необходимости корректировки 
фискальной политики заявил Евге-
ний Госьков, председатель краевого 
отделения общественной организа-
ции «Опора России». По его мнению, 
следует изменить базовые принципы 
уплаты налога на имущество пред-
приятий.

– Сейчас он не стимулирует про-
изводственную базу, а, наоборот, 

останавливает. Нужно задуматься 
и о страховых взносах. Сложившая-
ся система фискального контроля 
позволяет возложить их уплату не-
посредственно на работников, сняв 
нагрузку по администрированию 
взносов с бизнеса, – считает эксперт.

Пересмотреть идеологию тамо-
женно-тарифной политики предло-
жил Артём Поломошнов, финансо-
вый директор компании «Арсал». Он 
убежден, что таможенное регулиро-
вание должно стать инструментом 
наполнения экономики, а не только 
бюджета. Эксперт также обратил 
внимание на оторванность научных 
учреждений от запросов промыш-
ленности.

– По нашему рачку артемии при-
шлось обращаться к ученым из Ма-
лайзии и Южной Африки, где ведутся 
нужные нам исследования. А в крае 
ничего подобного мы не нашли, – 
привел пример Поломошнов.

Он считает, что в экономике ча-
сто проще купить уже сделанные 

разработки и пригласить готовых 
специалистов для их внедрения, чем 
готовить все самим с нуля.

О кадрах й контролё
Юлия Угарова, начальник отдела 

кадров завода «Ротор», подробно рас-
сказала, как предприятие работает 
с молодежью, которая придет в эко-
номику в ближайшие годы. На заво-
де накопился определенный набор 
профориентационных методик. Но 
все еще тормозом остается пробле-
ма трудоустройства выпускников 
техникумов. Ведь из-за сокращения 
учебных программ они заканчивают 
обучение несовершеннолетними, 
поэтому не могут выполнять пол-
ноценно задачи, которые ставятся 
перед взрослыми работниками.

Юлия Угарова высказала поже-
лание о закреплении прошедших 
дополнительную переподготовку 
работников если не на самих напра-
вивших их на учебу предприятиях, 
то хотя бы на других в пределах края. 
Кстати, подобные жесткие условия 
на «Роторе» уже действуют. По ин-
сайдерской информации, там при 
попытках увольнения работнику 
откровенно напоминают: «Вы рас-
писались, что должны рассчитать-
ся по тем средствам, которые были 
затрачены на обучение».

Инна Санникова, завкафедрой 
экономической безопасности, учета, 
анализа и аудита Алтайского госуни-
верситета, дала оценку основным 
положениям подготовленного фрак-
цией ЛДПР доклада «Разумная эко-
номическая политика для развития 
России до 2035 года». Как специалист 
в вопросах безопасности, Саннико-
ва сомневается, что предложения о 
выделении средств для НИОКР будут 
реально поддержаны.

– Можно всегда найти сотню 
обоснований по проведенным за-
тратным НИОКР. При этом совсем 
непонятен будет конечный результат 
и эффективность, – резюмировала 
Юлия Угарова.

В ходе обсуждения участники 
дискуссии договорились, что все 
предложения лягут в основу резо-
люции. Она будет на этой неделе на-
правлена в краевые и федеральные 
органы власти.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

  «АП»–ИНФО .

Нужна новая индустриализация

Простая картошка, как золотая

СПРАВКА
По данным Минсельхоза РФ, площадь под картофель 
в 2024 году в России сократилась на 33,9 тыс. га по 
сравнению с прошлым. С учетом неблагоприятных 
погодных условий было собрано на 1,4 миллиона тонн 
меньше, чем в рекордном 2023-м, когда с полей убрали 
8,6 млн тонн.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

человек работают 
в обрабатывающих 
производствах  
Алтайского края

97,2  тыс. 
Роботы – не мода, а необходимость.

В магазинах уже лежит импортный картофель  
по баснословной цене.

Застой на рынке жилья
Стоимость квадратного метра в Алтайском крае по фактическим 
сделкам.
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Извещение
о проведении общего собрания собственников земельного 

участка сельскохозяйственного назначения
В соответствии с требованиями Федерального закона «Об обо-

роте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Верх-Ануйского сельсовета Быстроистокского района извещает 
собственников земельного участка из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 22:07:200001:739, распо-
ложенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Быстроистокский район, участок находится примерно в 7,98 км 
от с. Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности на ука-
занный земельный участок по инициативе представителя участ-
ника долевой собственности на участок.

Адрес места проведения общего собрания: Алтайский край, 
Быстроистокский район, с. Верх-Ануйское, ул. Советская, д. 24.

Дата и время проведения общего собрания: 21 мая 2025 года 
в 13.00.

Начало регистрации участников общего собрания: с 12.30.
Для регистрации и участия в общем собрании собственники 

земельных долей должны при себе иметь:
– паспорт гражданина РФ или иной документ, удостоверяю-

щий личность;
– документ, удостоверяющий право собственности на земель-

ную долю (свидетельство о государственной регистрации права, 
выписка из Единого государственного реестра прав на недвижи-
мость и т. п.);

– доверенность, удостоверенную нотариально или органом 
местного самоуправления, если лицо действует на общем собра-
нии от имени участника долевой собственности (представитель).

Повестка общего собрания участников долевой собственности 
на земельный участок:

1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, чле-
нов счетной комиссии по подсчету голосов участников собрания.

2. О передаче в аренду ООО «Вектор» (ИНН 2237001001) земель-
ного участка с кадастровым номером 22:07:200001:739, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Бы-
строистокский район, участок находится примерно в 7,98 км от 
с. Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, и условиях до-
говора аренды земельного участка.

3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:07:200001:739 без доверенности действовать при уточнении и 
согласовании местоположения границ земельного участка, нахо-
дящегося в общей долевой собственности, а также смежных зе-
мельных участков при обращении с заявлениями о проведении 
государственного кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество в отношении зе-
мельного участка, находящегося в долевой собственности, и об-
разованных из него земельных участков, в том числе с заявления-
ми о снятии с кадастрового учета земельных участков, сведения 
о которых носят временный характер, а также заключать и рас-
торгать договоры аренды данного и (или) образуемых земельных 
участков и совершать от имени участников долевой собственно-
сти на земельный участок иные действия, предусмотренные Фе-
деральным законом от 24 июля 2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения», об объеме и сроках 
таких полномочий.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вы-
несенным на обсуждение общего собрания, и в том числе с про-
ектом договора аренды земельного участка: Алтайский край, 
Быстроистокский район, с. Верх-Ануйское, ул. Советская, д. 24 
(администрация Верх-Ануйского сельсовета Быстроистокского 
района Алтайского края).

Извещение
о проведении общего собрания собственников земельного 

участка сельскохозяйственного назначения
В соответствии с требованиями Федерального закона «Об обо-

роте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Верх-Ануйского сельсовета Быстроистокского района извещает 
собственников земельного участка из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 22:07:200001:750, распо-
ложенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Быстроистокский район, участок находится примерно в 5,0 км 
от с. Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности на ука-
занный земельный участок по инициативе представителя участ-
ника долевой собственности на участок.

Адрес места проведения общего собрания: Алтайский край, 
Быстроистокский район, с. Верх-Ануйское, ул. Советская, д. 24.

Дата и время проведения общего собрания: 21 мая 2025 года 
в 14.00.

Начало регистрации участников общего собрания: с 13.30.
Для регистрации и участия в общем собрании собственники 

земельных долей должны при себе иметь:
– паспорт гражданина РФ или иной документ, удостоверяю-

щий личность;
– документ, удостоверяющий право собственности на земель-

ную долю (свидетельство о государственной регистрации права, 
выписка из Единого государственного реестра прав на недвижи-
мость и т. п.);

– доверенность, удостоверенную нотариально или органом 
местного самоуправления, если лицо действует на общем собра-
нии от имени участника долевой собственности (представитель).

Повестка общего собрания участников долевой собственности 
на земельный участок:

1. Избрание председателя и секретаря общего собрания, чле-
нов счетной комиссии по подсчету голосов участников собрания.

2. О передаче в аренду ООО «Вектор» (ИНН 2237001001) земель-
ного участка с кадастровым номером 22:07:200001:750, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Бы-
строистокский район, участок находится примерно в 5,0 км от
с. Верх-Ануйское по направлению на северо-запад, и условиях до-
говора аренды земельного участка.

3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:07:200001:750 без доверенности действовать при уточнении и 
согласовании местоположения границ земельного участка, нахо-
дящегося в общей долевой собственности, а также смежных зе-
мельных участков при обращении с заявлениями о проведении 
государственного кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество в отношении зе-
мельного участка, находящегося в долевой собственности, и об-
разованных из него земельных участков, в том числе с заявления-
ми о снятии с кадастрового учета земельных участков, сведения 
о которых носят временный характер, а также заключать и рас-
торгать договоры аренды данного и (или) образуемых земельных 
участков и совершать от имени участников долевой собственно-
сти на земельный участок иные действия, предусмотренные Фе-
деральным законом от 24 июля 2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения», об объеме и сроках 
таких полномочий.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вы-
несенным на обсуждение общего собрания, и в том числе с про-
ектом договора аренды земельного участка: Алтайский край, 
Быстроистокский район, с. Верх-Ануйское, ул. Советская, д. 24 
(администрация Верх-Ануйского сельсовета Быстроистокского 
района Алтайского края).

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

80 лет назад, 9 апреля 
1945 года, войска Крас-
ной армии штурмом 
взяли город-крепость 
Кёнигсберг.
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В сентябре 1944 года госу-
дарственный монетный двор 
СССР получил правитель-
ственное задание – подгото-
виться к выпуску медалей за 
освобождение и взятие Бер-
лина, а также других европей-
ских столиц.

Причем если город был 
оккупирован фашистами, 
то полагалась формулиров-
ка «за освобождение»: «За 
освобождение Варшавы», «За 
освобождение Праги». А если 
наши войска брали столицу – 
союзника Германии, то в этом 
случае на медали чеканилось 
«за взятие»: «За взятие Вены», 
«За взятие Будапешта».

И только единственная 
медаль выбивалась из этого 
ряда правительственных на-
град заграничной серии – «За 
взятие Кёнигсберга». Этот го-
род в Восточной Пруссии не 
был столицей государства, 
зато на протяжении веков 
был оплотом и символом 
прусско-германской военщи-
ны, своеобразной цитаделью 
милитаризма. И за его взятие 
стоило учредить медаль. Но 
эту мощную сверхкрепость 
советским войскам еще толь-
ко предстояло покорить.

По мнению гауляйтера 
Восточной Пруссии Эриха 
Коха, крепость Кёнигсберг 
должна была продержать-
ся не менее 252 дней. Ровно 
столько противостоял врагу 
наш Севастополь, притом 
что его фортификационные 
сооружения были куда сла-
бее, чем у прусской крепости. 
Оборона города состояла из 
трех линий, опоясывавших 
его кольцом. Германское руко-
водство называло Кёнигсберг 
бастионом немецкого духа.
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Однако на деле вышло не 

так. Для овладения крепостью 
первого класса Кёнигсберг Со-
ветской армии потребовалось 

четыре дня артподготовки и 
три дня штурма. В этом сра-
жении участвовало немало 
наших земляков, пожалуй 
из всех районов Алтайского 
края.

Иван Буряк из Бурлинского 
района на войну попал поч-
ти мальчишкой. От боев под 
Кёнигсбергом в его памяти 
остался только грохот бом-
бежки, наши штурмовики 
и американские «дугласы» в 
небе и несмолкающая артил-
лерийская канонада.

Многое мог рассказать о «бо-
ях-пожарищах» и штурме прус-
ской твердыни Антон Вяткин 
из Калманского района. Шутка 
ли – шесть ранений за войну 
и после каждого госпиталя 
возвращение в строй. Сколь-
ко же надо было иметь сил, 
и физических, и духовных, 
чтобы вновь и вновь идти под 
огонь! А вот его земляк, после 
войны мастер-сыродел Иван 
Башкатов, мог бы рассказать 

не только о боях за Кёнигсберг, 
но и о его восстановлении, в 
котором он принимал самое 
непосредственное участие.

Ведь, как вспоминал при-
ехавший в город сразу после 
войны Александр Штучный, 
«от вокзала до центральной 
площади не было ни одного 
целого дома – стояли высокие 
обгоревшие остовы зданий, 
иногда две-три стены, а впе-
реди возвышались руины 
Королевского замка. Впечат-
ление такое, что это – мертвый 
город: скелеты домов, груды 
кирпичей и следы пожаров».

Медаль «За взятие Кё-
нигсберга» имел Василий Ба-
юнов из Косихинского райо-
на, получивший, кроме того, 
именные медали за Варшаву 
и Вену. И самую дорогую для 
солдата медаль «За отвагу».

Уроженец нынешнего Ро-
динского района Павел Бри-
лин, старшина-пехотинец из 
24-й гвардейской стрелковой 

дивизии, воевать начал еще 
у озера Хасан в 1936-м, где 
сражался с японцами. Когда 
пришло время, демобилизо-
вался, в 1941-м вновь пошел 
воевать, теперь уже с немца-
ми. Под Сталинградом был тя-
жело ранен. Вернулся в строй, 
и вновь – тяжелое ранение, 
долгие месяцы в госпитале. 
И опять война.

В своем последнем бою 
с нацистами в развалинах 
кирпичного завода на окраине 
Кёнигсберга Павел показал 
себя не только бесстрашным 
бойцом, но и хорошим коман-
диром. Когда погиб старший 
штурмовой группы, Брилин 
принял командование над сво-
ими товарищами и вместе с 
ними трое суток вел жестокий 
бой с врагами в подвалах и раз-
валинах. Лично уничтожил 
до 30 гитлеровцев и был уже 
в третий раз тяжело ранен да 
еще и контужен. К тому вре-
мени в живых от роты оста-
валось несколько человек. Но 
подоспела помощь. На этом 
война для Павла Брилина была 
окончена. О том, что он стал 
Героем Советского Союза, стар-
шина узнал среди привычных 
для него госпитальных стен.

Красная армия наступала в 
апогее своей силы, опыта и ма-
стерства, и 9 апреля 1945 года 
после скоротечных жестоких 
боев гарнизон города-крепо-

сти Кёнигсберг капитулиро-
вал. 10 апреля были ликви-
дированы последние очаги 
сопротивления немцев. Над 
крепостью – на Башне Дона –
развевалось Красное знамя 
Победы…
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Во время Тегеранской кон-
ференции 1943 года Сталин 
заявил: «Русские не имеют 
незамерзающих портов на 
Балтийском море. Поэтому 
русским нужны были бы неза-
мерзающие порты Кёнигсберг 
и Мемель и соответствующая 
часть территории Восточной 
Пруссии». Позднее этот вопрос 
был закреплен на Потсдам-
ской конференции 1945 года. 
В итоге 2/3 всей территории 
Пруссии отдали Польше, город 
Кёнигсберг и Земландский 
полуостров – России, Ме-
мельскую область – Литве 
(современная Клайпеда – это 
немецкий Мемель).

7 апреля 1946 года Пре-
зидиум Верховного Совета 
СССР подписал указ «Об об-
разовании Кёнигсбергской 
области в составе СССР».
4 июля 1946 года Кёнигсбер-
гу присвоено название Ка-
лининград, а область стала 
Калининградской.

Константин СОМОВ

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .

Флаг на Башне Дона

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 УАЗ-Патриот (2012 г. в., хтс, пробег 
73 000 км, все вопросы по телефону). 
Тел. 8-960-944-1379.
 Автошины зимние Нокиа (255/55R18), 
Ханкук (215/60R16, 4 шт.). Тел. 8-913-
252-2220.
 Автошины летние (185/70R14, на 
стальных дисках 4 ч 100). Тел. 8-913-
252-2220.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фур-
гон, категория В). Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

Гаражи, погреба
 Погребную ячейку в ПГСК-428 в
г. Барнауле, ул. Парт иза нска я,
146 б (3 кв. м, есть полки, банки, цена 
100 000, торг). Тел. 8-906-967-1324.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.
 Пчелосемьи (20 шт.) в Усть-Пристан-
ском районе. Тел. 8-961-236-6871.

Сады, участки
 В сад-ве «Прогресс» (кирпичный 
дом, хозпостройки, посадки, емкость 
для воды, место для машины). Тел. 
8-913-226-7190.

Разное
 Личную библиотеку, более 5 ты-
сяч экземпляров (классика, словари, 
история, книги алтайских авторов, 
кулинария, философия, публицисти-
ка, искусство, поэзия, карты, открыт-
ки и т. д., возможность предпринима-
телям, меценатам принять участие в 
покупке и сделать подарок в библи-
отеки, вузы, цена 180 000, торг). Тел. 
8-906-967-1324.
Мини-мельницу «Мельник-100», ми-
ни-пекарню «Пекарь-25» (печь-шкаф, 
электрическая, ротационная). Тел.: 
8 (385-76) 22-8-17, 8-963-501-5820.
 Мед. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-
1794.
 Электроплиту «Тайга» (переносная, 
две конфорки, электродуховка, недо-
рого). Тел. 8-906-977-9812.
 Ковер (б/у, ч/ш, 2 х 3, в хорошем 
состоянии, дешево). Тел. 8-906-977-
9812.

Р
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возмож-
на доставка). Тел. 8-903-992-3885.
 Отдам в добрые руки рыжего полоса-
того котенка (возраст 7 месяцев, маль-
чик, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.
 Отдам в добрые руки домашних ко-
тят дымчатого окраса, 1,5 месяца. Тел.: 
448-309, 8-962-813-9730.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Масштабно и значимо для края

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, 
Управление Судебного департамента в Алтайском крае выражают 
глубокие соболезнования родным и близким в связи со смертью 
заместителя председателя Алтайского краевого суда в отставке

СМОЛИНОЙ
Ольги Анатольевны.

На 31-й сессии Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания депутаты приняли 
изменения в закон, которые 
установили дополнительные 
критерии для масштабных 
инвестиционных проектов 
(МИП) при строительстве 
жилья. Подробнее об этой 
теме рассказала замести-
тель председателя комите-
та АКЗС по строительству, 
жилищно-коммунальному 
хозяйству, транспорту и свя-
зи Ксения Белоусова.

– Пожалуй, стоит начать с того, 
что такое масштабный инве-
стиционный проект?

– Сегодня законодательство напря-
мую не говорит, что такое масштабный 
инвестиционный проект, устанавли-
вая определенные критерии на фе-
деральном и региональном уровне 
для определения любого проекта в 
качестве МИП.

По своей сути масштабный инве-
стиционный проект – это крупные 
капиталовложения в различные 
сферы экономики: промышленность, 
энергетику, транспорт, связь, сельское 
хозяйство и другие. Такие проекты 
обычно требуют значительных фи-
нансовых ресурсов и могут длиться 
несколько лет. При этом на их реали-
зацию отсутствует чья-то монополия, 
они могут быть осуществлены как 
частными компаниями, так и госу-
дарственными структурами.

Для успешной реализации таких 
проектов необходимо учитывать 
ряд факторов, включая правитель-
ственную поддержку, наличие ква-
лифицированных кадров, развитую 
инфраструктуру и стабильность 
законодательства. Эффективное во-
площение масштабных инвестици-
онных проектов может стать ключом 

к устойчивому развитию региона и 
повышению их конкурентоспособ-
ности на национальном и междуна-
родном уровне.

– Какие изменения в рамках МИП 
были приняты на 31-й сессии 
АКЗС?

– Инициатором внесения измене-
ний в части использования механизма 
МИП для жилой застройки выступи-
ла Общественная палата Алтайского 
края, которая на своей базе провела 
несколько рабочих совещаний для 
подготовки законопроекта.

Одним из преимуществ реали-
зации МИП, предусмотренных 
федеральным законодательством, 
является возможность предостав-
ления земельных участков для их 
реализации без проведения торгов. 
При этом Земельный кодекс дает ре-
гионам возможность самостоятельно 
устанавливать критерии для отне-
сения инвестиционных проектов к 
категории масштабных.

Как раз в рамках 31-й сессии соот-
ветствующий закон Алтайского края 
был дополнен новым критерием, по-
зволяющим отнести к МИП строи-
тельство жилья.

Критериями МИП в данном случае 
выступили:

– застраиваемая площадь земельно-
го участка – не менее 200 гектаров для 
города Барнаула, 15 гектаров для иных 
городских округов и 5 гектаров для 
муниципальных округов и районов;

– объем жилищного строитель-
ства – не менее 400 тысяч квадратных 
метров для города Барнаула, 5 тысяч 
квадратных метров в иных случаях;

– условие о передаче 3% общей пло-
щади от фактически построенных 
жилых помещений в государствен-
ный или муниципальный жилищ-
ный фонд.

– Можно ли сказать, что такой 
опыт определения критериев для 
МИП является новым?

– И да, и нет. С одной стороны, 
например, в соседней Новосибир-
ской области реализация МИП для 
жилищной застройки проводится 
еще с 2015 года. С другой стороны, их 
опыт носит определенный целевой 
характер, поскольку передача жилья 

осуществляется специальным кате-
гориям граждан: пострадавшим от 
чрезвычайных ситуаций, обманутым 
дольщикам, переселенцам из аварий-
ных домов.

Поскольку изменения в закон 
Алтайского края предусматривают 
передачу жилых помещений в госу-
дарственный или муниципальный 
жилищный фонд, это позволит в 
целом восполнить дефицит жилищ-
ных фондов в Алтайском крае. Органы 
власти смогут распорядиться этими 

возможностями уже самостоятельно, 
исходя из собственных потребностей.

– Как вы считаете, почему воз-
никла необходимость введения 
механизма МИП для строитель-
ства жилья в нашем регионе?

– Во-первых, опыт соседних реги-
онов однозначно указывает на жиз-
неспособность МИП для жилищного 
строительства.

Во-вторых, МИП для жилищного 
строительства открывают возмож-
ность использовать альтернативный 
способ застройки больших массивов 
земли в регионе помимо механизма 
комплексного развития территорий, 
который сегодня становится прак-
тически безальтернативным. При 
этом, учитывая возможности под-
законного регулирования на уровне 
правительства, МИП позволят учесть 
больше региональных особенностей, 
чем комплексное развитие терри-
торий.

В-третьих, предоставление земель-
ного участка без проведения торгов 
в контексте масштаба застройки по-
зволит существенно снизить затра-
ты потенциального застройщика на 
реализацию такого проекта.

Но при этом не стоит забывать, что 
предоставление земельного участка 
для МИП не является безвозмездным. 
Застройщику нужно будет передать 
в региональный или муниципаль-
ный жилищный фонд 3% от общей 
площади жилой застройки.

С учетом того, что цены на недви-
жимость сегодня продолжают расти, 
можно сказать, что и плата за земель-
ный участок для реализации МИП 
тоже будет индексироваться.

– Какие сложности в реализации 
новых МИП вы видите?

– Мой опыт работы в строительстве 
подсказывает ряд вопросов, которые 
предстоит решить на стадии реали-
зации такого проекта.

Ключевой вопрос – это поиск под-
ходящего земельного массива для реа-
лизации проекта. Земельный вопрос 
для города Барнаула уже длительное 
время является острым, о чем посто-
янно говорят строители. Например, 
земли АО «ДОМ.РФ» в районе аэропор-
та составляют чуть более 400 гекта-
ров. Но они уже разделены на участки 
размерами 40–65 гектаров. Поэтому, 
чтобы получить земельный участок в 
рамках процедуры реализации МИП, 
придется рассматривать какие-то 
абсолютно новые территории в гра-
ницах города.

Масштаб МИП предполагает очень 
длительный период освоения, я думаю 
порядка 15–20 лет при последователь-
ном подходе. При таком периоде про-
считать все риски проекта – крайне 
сложная, если в принципе возможная 
задача. Следовательно, в процессе реа-
лизации МИП, безусловно, возникнет 
необходимость пересматривать обяза-
тельства для застройщика и власти, 
что потребует определенной гибкости 
для всех участников.

В любом случае следует признать, 
что предлагаемый объем земельного 
банка для реализации МИП выглядит 
большим, даже огромным. Но и сам 
механизм инвестиционных проектов 
именуется масштабным. Двести гек-
таров застройки – это, несомненно, 
масштабно. Реализация одного-двух 
таких проектов, на мой взгляд, уже 
оправдает внедрение механизма МИП 
для жилой застройки в нашем крае.

Л. КУРЕПИНА.
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Положено
не всем

«Прочитала в 
«АП», что дети 
войны, ветера-
ны, члены семей 

участников и инвалидов 
Великой Отечественной
войны получат единовре-
менную выплату к 80-ле-
тию Победы. Мой папа 
воевал на Сталинград-
ском фронте, демобили-
зован по ранению, инвалид
2-й группы, умер в 1982 году 
в Чистюньке. Положена ли 
мне эта выплата?

Анна Николаевна Сит-
карева, п. Ульяновский, 

Топчихинский район».

Вот какой ответ мы по-
лучили из Минсоцзащиты 
региона:

– Федеральным и регио -
нальным законодатель-
ством установлены еди-
новременные выплаты 
ветеранам в связи с 80-ле-
тием Победы в Великой 
Отечественной войне.
В апреле 2025 года каж-
дый инвалид, участник 
Великой Отечественной 
войны, блокадник, быв-
ший несовершеннолетний 
узник фашистских концла-
герей, а также вдова (вдо-
вец) погибшего (умершего) 
инвалида или участника 
Великой Отечественной 
войны, проживающий в 
Алтайском крае, получит 
единовременную выплату 
в размере 80 тысяч рублей 
за счет средств федераль-
ного бюджета и выплату в 
размере 5 тысяч рублей –
краевого.

Каждый труженик тыла 
получит выплату в размере 
55 тысяч рублей из средств 
федерального бюджета и 
выплату в размере 5 тысяч 
рублей – краевого.

Выплаты получит около 
4 тысяч ветеранов.

Вам выплата, увы, не по-
ложена.

Совершеннолетним де-
тям погибших (умерших) 
инвалидов и участников 
Великой Отечественной 
войны указанные едино-
временные выплаты не 
предоставляются.

Подготовила
Тамара
ПОПОВА
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В апреле 1945 года в Кёнигсберге развернулись тяжелые кровопролитные бои.
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Лето все ближе и ближе, скоро энер-

гетики начнут плановые работы по 
ремонту электросетей. Период павод-
ков и пожароопасных ситуаций тоже 
не оставит специалистов без дела.

В минувшую субботу губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко 
побывал в Новоалтайских МЭС, ко-
торые являются подразделением 
«Алтайкрайэнерго». Ему продемон-
стрировали современные техно-
логии, которые используются для 
обеспечения стабильной работы 
энергосистемы региона. По сло-
вам генерального директора сете-
вой компании Сергея Приба, труд 
700 работников, которые раньше 
на всей территории края выявляли 
дефекты на 9 тысячах километров 
электрических сетей, заменен тремя 
беспилотниками и 13 сотрудника-
ми. Высвободившиеся работники 
перераспределены на другие участ-

ки. Таким образом, компания от-
казалась от подрядчиков, возросла 
эффективность труда, сократились 
расходы. Сэкономленные средства 
идут на модернизацию оборудова-
ния и, конечно, цифровизацию.

Как же построен процесс передачи 
данных человеку?

Оказывается, вся сеть оцифрова-
на. И прямо из Барнаула, где нахо-
дится ситуационно-аналитический 
центр, видно любой дефект. А еще 
айтишники обучили нейросеть 
анализировать фотографии, пере-
данные с беспилотников. Точность 
распознавания некоторых дефектов 
превышает 98%, но компания продол-
жает обучение программы. На основе 

работы искусственного интеллекта 
формируется план ремонта.

Для повышения качества работы 
диспетчерских служб с 2022 года про-
водится их переоснащение: монтиру-
ются видеостены и устанавливаются 
программно-аппаратные комплексы, 
которые позволяют диспетчерам в 
режиме реального времени отсле-
живать любые события на объектах 
электросетевого комплекса и опера-
тивно реагировать на них. Кстати, 
если что-то пойдет не так, любой 
филиал компании может взять на 
себя управление.

Новаторской практикой сетевой 
компании заинтересовались коллеги 
из Белоруссии. А алтайские энергети-

ки сейчас готовятся перенять опыт 
башкирцев, которые успешно реали-
зовали проект ремонта электросетей 
под напряжением.

В компании не только внедряют 
инновации, но и бережно относятся 
к уже имеющемуся оборудованию.
В ремонтном цехе Новоалтайских МЭС 
за зиму чинят 20 трансформаторов. 
Мощные аппараты весом 1300 кг, от-
работав положенные 25 лет, отправ-
ляются на капремонт. После этого 
они прослужат еще лет 10. По словам 
начальника службы подстанций Ново-
алтайских МЭС Александра Сенатова, 
новые трансформаторы более надеж-
ные и легкие (600–700 кг), но и стоят 
они дорого – 300–400 тыс. рублей. Да 
и мощности в них поменьше. Летом 
работники ремонтируют подстанции.

Посмотрел губернатор и парк ав-
томобилей, на которых аварийные 
бригады в любое время суток и в 
любую погоду выезжают на вызов. 
«Газели» постоянно обновляются. 
Бригаде, в которой трудится электро-
монтер по эксплуатации распредели-

тельных сетей Вадим Массольд, вру-
чили новенького «Соболя» за побе ду 
в конкурсе по профмастерству.

– Сейчас мы быстрее оказываемся 
на месте аварии. Нам дают точные 
координаты, и мы сразу выезжаем 
в любую погоду. Самая серьезная 
авария, мне помнится, произошла 
в ноябре 2023 года, когда прошел ура-
ган. Легла линия 10кВ, проходящая 
через лес возле села Троицкого. Мы 
восстановили ее работу в кратчайшие 
сроки, – говорит Вадим Массольд.

По итогу посещения филиала 
Виктор Томенко отметил, что «Ал-
тайкрайэнерго» успешно внедряет 
цифровые технологии в производ-
ство, чтобы повышать качество 
обслуживания клиентов, а также 
снизить затраты по передаче элек-
троэнергии. Это говорит об эффек-
тивности работы компании, кото-
рая является одним из крупных 
налогоплательщиков. Во все уровни 
бюджета организация направляет 
ежегодно 1,5 млрд рублей.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ИННОВАЦИИ .

Высокая миссия

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

До ближайшего дерева
В селе Красногорском сотрудники районного отделения 

вневедомственной охраны задержали 21-летнего авто-
угонщика.

Около 21.30 экипаж группы задержания Росгвардии во 
время патрулирования улиц заметил молодого человека с 
признаками сильного алкогольного опьянения. Росгвардейцы 
задержали нарушителя общественного порядка.

Выяснилось, что он возвращался после бурного застолья. На 
улице Социалистической увидел автомобиль «Тойота-Королла» 
с незапертой дверью. Сумел завести машину, но его поездка 
оказалась очень короткой – не справившись с управлением, 
врезался в дерево.

После этого угонщик стал убегать, но его «приключения» 
прервали росгвардейцы. Сотрудники вневедомственной охраны 
вызвали на место происшествия следственно-оперативную 
группу, а задержанного доставили в отдел полиции. С учетом 
обстоятельств виновнику ДТП грозят уголовное преследова-
ние и иск на возмещение ущерба за разбитый автомобиль.

Сельский стрелок
В Целинном районе задержан местный житель, наме-

ревавшийся разобраться со своим знакомым и полицей-
скими с помощью огнестрельного оружия.

Вечером 5 апреля 2025 года в селе Бочкари 45-летний 
мужична на почве личных неприязненных отношений 

к односельчанину стал стрелять в него из самодельного 
оружия. Прибывшие на место происшествия сотрудники 
правопорядка попытались пресечь противоправные действия 
мужчины. Но это сделать оказалось не так-то просто – тот 
стал бросать в полицейских самодельные бомбы, сообщи-
ла «АП» старший помощник руководителя регионального 
управления Следственного комитета РФ Людмила Рязанцева. 
Но все же стрелку пришлось сдаться.

Он стал фигурантом уголовного дела. Вменяется ему по-
сягательство на жизнь сотрудника правоохранительного 
органа. В доме сельчанина прошли обыски, взрывчатка и 
боеприпасы изъяты.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Мир древних языков
В апреле барнаульцев будут бесплатно учить церковно-

славянскому и древнегреческому языкам.
Занятия запланированы по воскресеньям в Центральной 

городской библиотеке им. Н.М. Ядринцева. Их проведет препо-
даватель Барнаульской духовной семинарии Тамара Злобина.

Опыт изучения древних языков полезен при чтении Ветхого 
и Нового заветов, произведений Отцов Церкви. Так называют 
писателей и духовно-религиозных лидеров христианства в 
послеапостольские времена.

Слушатели курса станут лучше понимать романы русских 
классиков XIX века Фёдора Достоевского и Николая Лескова, 
глубже разберутся в вопросах церковного богослужения.

Занятия адресованы сотрудникам Русской православной 
церкви, историкам, филологам, чтецам и певчим. Они пройдут 
13 и 27 апреля в 14.00 на ул. Профинтерна, 35.

Константин ГРИШИН

Щит гладиатора за марафон
Старший преподаватель кафедры физического воспита-

ния АлтГУ Александр Агишев пробежал Римской марафон, 
который стал для него тридцатым.

Александр Агишев стал единственным участником сорев-
нований из Алтайского края. Римский марафон проводится 
ежегодно в конце марта, в этом году в нем участвовало почти 
30 тысяч человек.

Марафонцы стартовали в 8 часов у знаменитого Колизея, а 
финишировали на огромной территории Большого цирка. Вся 
дистанция проходила в городе рядом со знаменитыми местами –
Пантеоном, Фонтаном Треви, Ватиканом, Собором Святого Пе-
тра и другими. По всей трассе было очень много зрителей, что 
придавало энергии участникам.

«Небо было затянуто облаками, температура воздуха
+10 градусов. Мы немного замерзли, ожидая старта, но после 
начала бега все было хорошо. Я преодолел всю дистанцию мара-
фона, 42 километра, за 3 часа 57 минут и 44 секунды. Результатом 
доволен», – поделился педагог.

На финише всем участникам торжественно вручили памят-
ную медаль финишера, стилизованную под щит гладиаторов, 
которые проводили свои бои в Колизее.

Кстати, осенью барнаулец стал единственным россиянином, 
преодолевшим кейптаунский марафон Санлам в ЮАР. Он про-
бежал 42,2 километра чуть меньше чем за 4 часа.

Татьяна ПЕРВОВА

Модный гость
Известный российский стилист Владислав Лисовец ле-

том приедет в Барнаул.
21 июня он выступит на фестивале для любителей моды в 

парке «Изумрудный». Анонс появился в его соцсетях. Известно, 
что запланированы мастер-классы, лекции, а также ярмарка 
изделий.

К слову, прошлой весной Лисовец уже приезжал в краевую 
столицу. В свободное от выступления время он успел прогуляться 
по центру города и покататься на велосипеде. Стилист посетил 
Нагорный парк, отметив, что в Барнауле «воздух можно есть 
ложками», а еще он обратил внимание на большое количество 
зелени и оценил красоту реки Оби. Особенно Владиславу понра-
вилось деревянное зодчество, которое встречается в историчес-
кой части города. Барнаул оставил приятные впечатления, а 
потому эксперт моды решил вновь его посетить.

Дмитрий СЕРДОВ

(Начало на 1 стр.)

«Я ������ �� ����»
В сфере «Музыка и исполнитель-

ское искусство» наградили кол-
лектив симфонического оркестра 
Государственной филармонии Ал-
тайского края за концертные про-
граммы 2024 года, посвященные 
Глинке и Рериху. На сцену вышли 
главный дирижер Дмитрий Лузин 
и директор филармонии Елена Над-
точий. «В живом звуке ошибиться 
невозможно. Тут как в медицине – 
или жив, или мертв. Если получился 
концерт – это блестящая история 
и большое счастье», – сказала руко-
водитель знакового музыкального 
учреждения края.

В номинации «Архитектура» зва-
нием лауреата отмечен Сергей Помо-
ров, доктор архитектуры, профессор, 
член Союза архитекторов и Союза 
дизайнеров России, за формирование 
архитектурной и дизайнерской шко-
лы в Алтайском крае. «Я всю жизнь 
мечтал о звании лауреата этой пре-
мии», – признался в ответном слове 
архитектор.

Михаила Шишина, академика 
Российской академии художеств, 

доктора философских наук, про-
фессора, члена Союза художников 
России, попечители решили поощ-
рить в номинации «Изобразительное 
искусство». Особо было отмечено 
издание сетевого журнала «Искус-
ство Евразии». «Люди не могут жить 
без изобразительного искусства. 
Человек, переживший восторг от 
прекрасного один раз, становится 
другим. И обязательно будет искать 
новую возможность прикоснуться к 
полотнам…» – поделился академик.

В номинации «Литература» зва-
ния лауреата Демидовской премии 
удостоили Ольгу Родионову (Даш-
кевич) за поэтический сборник 
«Сезам, Сезам». «Абсолютно не-
ожиданная награда для меня, ведь 
в нашем регионе неимоверное коли-
чество талантливейших людей», –
призналась «АП» растроганная 
писательница. Сейчас, по словам 
Ольги Родионовой, она работает над 
прозаическим произведением для 
молодежи.

Н������ �� ������

В разные годы почетного звания 
«Прославляющий Алтай» попечи-
тельский совет Демидовского фонда 
удостаивал Валерия Золотухина, Зи-
новия Баркагана, Геннадия Саковича, 
Василия Шукшина, Роберта Рожде-
ственского, Михаила Калашникова.
В этом году это звание решили отдать 
почетному гражданину Алтайского 
края, участнику Великой Отечествен-
ной войны, кавалеру четырех орденов 
Славы, Герою Социалистического 
Труда Василию Христенко. Он в свое 
время возглавлял Топчихинский, а за-
тем Алейский райисполком, работал 
первым секретарем Змеиногорского 
горкома и Шипуновского райкома 
КПСС, первым заместителем предсе-
дателя Алтайского крайисполкома. 
По словам президента Демидовского 
фонда Ирины Козловой, которой до-
велось одно время работать вместе с 
Василием Тимофеевичем, – это был 
авторитетнейший руководитель, 
глубоко неравнодушный, образец 
человека и гражданина.

Участники церемонии поддер-
жали обращение попечительского 
совета Алтайского Демидовского 
фонда в администрацию города 

Барнаула, Министерство здравоох-
ранения края и общественный совет 
при нем. Речь идет об увековечении 
памяти основателя алтайской шко-
лы гематологии Зиновия Баркагана.
А также обращение в администра-
цию Бийска – о названии площади, 
сквера, улицы в городе именем из-
вестного ученого – химика Геннадия 
Саковича.

Поддержано и аналогичное об-
ращение в администрацию и депу-
татский корпус города Белокурихи 
по лауреату гуманитарной премии 
Демидовского фонда Александру Бен-
гарду. Кавалер орденов «Знак Почё-
та» и Дружбы народов, отмеченный 
краевым орденом «За заслуги перед 
Алтайским краем» I степени, – его 
роль в сохранении и развитии горо-
да-курорта общепризнана.

Также на церемонии объявили о 
выделении Алтайским Демидовским 
фондом гранта на продолжение об-
разовательного проекта «Опера – из 
музея с любовью», осуществляемого 
солисткой Алтайского государствен-
ного музыкального театра Юлией 
Башкатовой совместно с Государствен-
ным музеем истории литературы, 
искусства и культуры Алтая.

Оксана ШИЛЬРЕФ

И дело, и слово, и музыка
  СОБЫТИЕ .

К концу
разжарит

Гидрометцентр России поделился предварительным 
прогнозом погоды на летние месяцы. Рассказываем, каким 
будет долгожданный сезон в Алтайском крае.

Июнь
Традиционно первый месяц лета ожидается дождливым, но в 

пределах нормы. Пока что регион не попадает в зону каких-либо 
аномалий, чего не сказать про другие территории Сибири, где 
прогнозируется более жаркая погода, нежели обычно.

Среднемесячная температура будет равна +18 оС.
Июль
Не ожидается погодных отклонений и в этом месяце. Специа-

листы Гидрометцентра обещают привычную температуру 
в районе +20 оС. При этом в южной части региона возможен 
дефицит дождей.

Август
А вот последний месяц лета может быть жарче, чем обычно. 

Ожидаются небольшие отклонения.
«Выше нормы средняя месячная температура наиболее 

вероятна на северо-востоке Уральского федерального округа, 
в северной половине Сибирского федерального округа, на 
западе Якутии, на Алтае и в Тыве», – уточнили синоптики.

Стоит сказать, что в Алтайском крае для августа нормой 
средней месячной температуры является +17 оС.

Ждём
пополнения

3 апреля в гнезде черных аистов в селе Зудилово Первомай-
ского района начался новый сезон. Первой прилетела самка.

Этой весной «краснокнижным» пернатым не удалось повто-
рить дату экстремально раннего прибытия. В прошлом году 
аисты прилетели уже 31 марта. Однако гнездо не пустовало. 
На камеры попала куница, как отмечают орнитологи, гость не 
самый приятный. Дело в том, что она разоряет аистиные гнезда. 
Впрочем, особого шороха хищница не навела. Но специалисты 
не исключают ее возвращения.

В первый же день птица куда-то улетела и не вернулась но-
чевать. Зато уже 4 апреля в объектив попали сразу две особи. 
Видимо, самка летала встречать своего партнера.

Ночь 5 апреля выдалась неспокойной из-за шквалистого 
ветра. На высоте почти 20 метров аистам то и дело приходилось 
сохранять равновесие.

Жители Алтайского края могут следить за жизнью этих 
пернатых в режиме онлайн благодаря установленной камере. 
Трансляция ведется ежедневно с 7.00 до 16.00. Посмотреть ее 
можно в группе в социальной сети «ВКонтакте» или телеграм-ка-
нале «Местами по краю». Кроме того, сохраняются записи всех 
прошедших дней.

Антон ПЕТРОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
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СПРАВКА
Сетевая компания обеспечивает энергоснабжение 12 тысяч 
юридических и почти 350 тысяч физических лиц.
Она включает в себя девять филиалов, 54 структурных подраз-
делений.

Водители Новоалтайских МЭС.Сергей Приб.

Алексея Кобелева поощрили за книгу «Корпус красных директоров».


